

LES CADETS DE LA DEFENSE AU MUSEE DE LA GRANDE GUERRE A MEAUX

Pour achever le programme Patrimoine et Mémoire des cadets de la défense, la deuxième visite d'un haut lieu ayant marqué l'histoire de notre pays s'est déroulée le 9 mai 2015, à Meaux, au Musée de la Grande Guerre 14-18.

Inauguré le 11 novembre 2011, il expose la mémoire de cette Guerre. Il a été bâti aux pieds du monument américain, lequel a été offert à la France, en hommage aux soldats tombés pendant la première bataille de la Marne. Ce monument évoque aussi, les liens qui ont uni la France et les Etats Unis d'Amérique au cours du premier conflit mondial.

La matinée a permis d'arpenter une partie des 3000 m² d'exposition permanente, éclairée par les commentaires experts d'un guide. L'histoire était là, devant nous. La carte de l'Europe de 1914 est incomparable avec celle d'après-guerre : la Tchécoslovaquie, Yougoslavie et Pologne n'existaient pas et l'Alsace et la Lorraine appartenaient à l'Allemagne. En progressant quelques mètres plus loin, nous avons découvert un taxi de la Marne et avons été saisis par la reconstitution de tranchées relatant l'enfer qu'éprouvaient les combattants au quotidien. Puis, nous avons visité l'espace de la modernisation de l'armement et avons pu nous arrêter devant le char Renault FT 17, les avions de reconnaissance biplace Blériot XI et de chasse SPAD 13. La notion de conflit mondial a pris toute sa signification à la galerie de recrutement de soldats de 30 nationalités; tirailleurs sénégalais, spahis indiens, infirmiers malgaches, et de l'empire colonial.

L'étonnement et les sensibilités ont été davantage mis à l'épreuve au cours de la deuxième partie de la visite en allant sur un circuit des batailles.



Les lieux des affrontements ont permis d'imaginer et de comprendre la stratégie et surtout l'atrocité des combats. Les réalités ont impressionné les cadets. La stèle de Charles PEGUY à De Villeroy, les cimetières de Chambry possédant encore les stigmates des combats et les autres regroupant des soldats de plusieurs nationalités, ayant combattu pour le drapeau français.

Ces nombreuses sépultures où reposent ces valeureux soldats qui ont contribué par leurs sacrifices à la grandeur de la France ont provoqué de l'émoi, imposé le silence comme pour un recueillement.

La force de ces témoignages, les reconstitutions et images si parlantes ont généré autant de questions permettant de mieux comprendre l'histoire. Face à l'étonnement et l'émotion de chacun, cette visite n'a laissé personne indifférent. Le devoir de mémoire doit être entretenu afin de renforcer et préserver ce qui doit être des valeurs universelles : la paix et le vivre ensemble.

CNE (ESR) Eddie.